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Sesion 32/1 ordinaria en 7 de agosto de 19i 9 
PRESIDEKCIA DEL SEÑ"OR TOCORNAL 

Sumario 

Se aprueban los proyectos sobre empréstito a 
l~ Municioalidad de Obañaral i envío de 
l.na emb~jada especial a Gran Bretaña.
El señor Barros Errázuriz obsérva el estado 
de desorganizacion en que se encuentra el 
servicio de instruccion primaria en San Fe
lipe.--Se aprueba el proyecto sobre agua 
potable de Rancagua.-Se trata del proyec
to sobre construccion de las escuelas de 
lnjeniería i Agricultura i es aprobado.-Se 
trat.a del proyecto sohre c¡reacion de una 
J unta Nacional de Subsistencias.-Se le
vanta la sesioD. 

Asistencia 

Asislieron los serwres: 

Ale¡.;sandri Arturo 
Alcsf'andri J. Pedro 
Ariztía Rafael 
Barros E. Alfredo 
Besa Artnro 
Búlnes Gonzalo 
Cla; o Solar Luis 
Concha S. Juan E. 
Charme Eduardo 
Edwards Guillerffio 
Esco bar Alfredo 

Lazcano Ferna:;}do 
Lyon Roberto 
Ochaga vía Silvestre 
Ovalle Abraham 
Quezada Armando 
Rivera Guillermo. 
'rorrealba Zenon 
Urrejola Rafael 
Valenzuela Régulo 
Varas Antonio 
Zañartu Héctor 

I los señores Ministros de Relaciones Este
riores, Culto i Oolonizacion, de Justicia e Ins
truccion Ptíbliea i de Guerra i Marina. 

Acta 

Be leyó y fué aprobada la siguiente: 

Sesion 31.'\ ordillaria en 6 de a.gos~o <le 1919 

Asistieron los señores Tocornal, Aldunate. 
Alessandri don Arturo, Barros, Búlnes, Claro 
Solar, Concha. S. don Juan E., Oh arme, Eche
níque, Edwards, Escobar, Fflliú, Gi\tica, Laz
cano, Lyon, Mac Iver, OchagavÍa, Ovalle, Que
zada, Rivera, Torrealba, U rrejola, Valenzuela, 
Varas, Zañartu don Enrique i Zañartu don 
HéctOI, i el señor Ministro de Justicia e Ins
truccion Pública. 

Leida i aprobada el acta de la sesion ante
rior, se dió cuenta de los siguientes negocios: 

lnformes 

Dos de la Comision Revisora de Peticiones 
recaidos en los siguientes asuntos: 

Solicitud de doña Leonor Alvarez viuda de 
Oses sobre pension de gracia; presentada el 
8 de 'noviembre de 1915; i 

Proyecto de la Cámara de Diputados sobre 
concesíon de pension a doña Adela Berd¡a v. 
ue Carvallo. 

Quedaron para tabla. 

Mocion 

Una da los señores Senadores don Ismael 
Tocornal, don Arturo Alessandri i don Daniel 
Feliú an la cual proponen un proyecto de lel 
para concader por gracia al mayordomo del 
Congreso Nacional, don Sabastian Acevl;ldo, 
el derecho da jubilar, con una pension equi
valente al sueldo íntegro asignado a su em
pleo. 

Pasó a la Comision de Policía Interior. 
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e importancia de los asuntos que penden de 
Solicitud la consideracion del Honorable Senado. 

El mismo señor Senador formula indica
Una de don Juan B. Mat~rana Migueles, en civn para que se towe inmediatamente en 

que pide aument??e penslOn: . . considflracion el proyecto de lei iuiciado en 
Pasó a la Comlslon de GobIerno 1 ElecclO- un mensaje del Ejecutivo por el cual se auto-

nes. riza al Presidente de la Hepública para in-
Una d~ don Santi~go A. Ossa por. encargo vf>rtir las sumas que correspondan a ~ueldos 

d~ la SOCIedad A. GIros et Oompa~n.le en que del personal de las policías fiscales, que DO SI} 

J'lde se de~pache el proyecto ~endlente sobre devenguen durante el presente año, i qu@' 
dectrificaclOn de los ferrocarrIles. deban pasar a rentas ienerales, en la adq,Jisi. 

Se mandó agregar a sus antecedentes. cion de vestuario, equipo i forraje para la8 
mismas policías. 

El seiíor Presidente solicita el asentimiento. ~o ~abiéndose pt:oducido oposicion a est~ 
,Iel Honolable Senado para trascribir al señor mdlCaClon, s~ da ~áClt~mente por apr.obada, 1 

l\'linistro de Industria i Obras Públicas el in- se pone en dlscuslOn Jeneral el refendo pro-
Jurme espedido por la Comision de Lejisla- yecto. _. 
cion i Justicia, con fecha 22 de julio último, Usa de la palabra el ser:or Edwards. fU'
JeJativo a la consulta que se le hizo acerca de ~ulaDd? algunas obse.rv~clOnes sobre el par
ia legalidad del decreto del Ministerio de In- tIcular, I con el asentlmlent? de la Sala se 
dustria i Obras PúblIcas número 1,164, de 30 11.'uerda suspendAr su dls:uslon. ~asta qUtl se 
de julio del año próximo pasado, que escluyó en~t!entre presente el senor MIDlstro del. In·· 
de la zona de riego obligatorio del canal de tenor. 
Maule el fundo Las Paredes, de propiedad ~ . 
del señor don Saladino Rodríguez. . El senor. UrreJola hace algunas o~serva" 

Con el asentimiento de la Sala, se acuerda Cl~n~s r~latIv¡ s a los d~tos que h~ ~nvIado "el 
roceder en la forma propuesta por el señor MI~llster~o de FerrOCalTlles a petJclOn~e ~u 

Pp 'd t Seno ría 1 del honorable Senador por ~anha· 
re SI en e. ~ Eh' el 1 . go, senor c emr¡ue, acerca e a carga eXIs-

tente hasta ia fecha en cada estacion de los 
Se toma en seguida en consideracion el ferrocarriles i la carga que se encontraba de

proyecto de lei aprubado por la Cám~ra de tenida en igual época del año pasado. 
Diputado::;, por el cual se autoriza la IDver Los antecedentes remitidos, aparte de sel'" 
¡HOn de la suma de treinta i siete mil seiscien- absolutamente incorrpletos, no dan el detalle 
tos sesenta i cinco pesos en modificar el sis- de lo que se ha pedido; quiere creer que el 
tema de calefaccion ,i ventilacion de esa Oá- señor ~linistro no se ~,a impuesto de que en 

.. mara. . realidad no se han remitido por el Ministe~io 
Puesto en discusion jeneral i particular i ¡los datos solicitados, i ruega al Honor~ble Se

no habiendo usado de la palabra ningull se- nado tenga a bien acordar se reitere el oficio 
"'ñor Senador, se da tácitamente púr aprobado. que se dirijió al señor Ministro de Ferroca

rriles con fecha 23 de julio último, pidiéndo-
El proyecto aprobado es como sigue: le los datos arriba indicados. 

Ru~ga tambien a la Oomision de Presu-
PROYECTO DE LE!: puestos tenga a bien evacuar a la brevedad 

posible su informe acerca del proyecto de lei 
«Artículo úÍlico.-Se autorIza la invel'sion de la Cámara de Diputados, por el cual se 

de la suma de treinta i siete mil seiscientos concede un ausilio estraordinario de cincuen· 
sesenta i cinco pesos ($ 37,665) en modificar~ta mil pesos al Hospital de Quillota. 
el sistema de calefa('cion i ventilacion de la -
.Cámara de Diputados.» El honorab'e Senador por Mallello, señor 

..--- Búlnes, ruega al Honorable Senado tenga a 
Entrando a los incidente:>, el señor Zafiar- bien acordar se dirija oficio al señor Ministro 

tu don Héctor formula indicacion para que de Ferrocarriles, pidiéndole el emÍo de una 
l8e acuerde celebrar sesion los dias juéves, a list,a de todos los carros de carga despacha
las horas de costumbre, a fin de continuar dos desde Traiguen a Santiago en la primera 
ocupándose de los negocios que figuran en la quincer a del mes de julio, con espresi:m del 

. tabla propuesta por la Comision Especial de- dia i hora en que salieron de su punto de par
signada con el objeto de estudiar la urjeneia tida i del de su llegada a Santiago, i con in-
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dicacion de los nombres de los despachado- nicacion en que se encuentra el pueblo La Es· 
res i de las personas a quienes venia dirijida peranza en la comuna de Santa Cruz, que h2t 
la carga. quedado absolutamente aislado a causa de las 

PIde estos antecedentes porque tiene no- crecidas del rio Mapocho. 
ticias de que un carro cargado de madera Ruega tambien al señor Ministro de los· 
. Be demoró ciento tres dias en llegar a Santla- truccion Pública tenga a bien ordenar el en· 
go, desde la estacion de Victoria. vÍo de un inspector para examinar 108 cargos 

-' oue se denuncian en el diario La Tribuna de 
·EI señor Echenique hace presente la situa- Talca, contra la directora de la Escuda 111 or
cion dl'l aislamiento en que se encuentra la mal de Preceptoras de aquella ciúdud, que 
provincia de Chiloé ¡ruega 1\1 señor Ministro ejecuta actos que están reñidos con los plin
de Marina, tenga a bien ordenar el envío de cipios de la pedagojía i trata a sus alumnas 
un buque que haga cesar la incomunicaci,:m, en forma que tampoco corresponde a los sia
lleve las mercaderías de que carece i traiga temas de enseñanza moderna. 
las cosechas de papas que ya están perdién
dose. El señor Ochagavía ruega al señor Minis-

_ _ --. . tro de Marina tenga a bien atender a la bre-
El s,e~or ZaD:art~ don EnrIque r~firJéndo.se vedad posible una peticion que debe habfjr 

a l~ cnSIS ~e mISeria por qt~e atravH'sa en Je- llegado ya al Gobierno, de los vecinos de Chí
n~la~ el pals, llama j~ ate~lCIOn de .los poderes loé en el sentido de que se envíe a aguee 
pubhcos a l~ CO~V~ll1~nCla de Ul:11f ~o~as las 11a provincia, algun trasporte de la Armada, 
volunta?e~ Slll. dlstlncIOn d.e parb~o 1 Slll. ha- para el traslado al centro del pais de una gran 
cer recnmlllaclOne~ al ~Oblel'nO nI a nadIe, a parte de las cosechas de papas qUfJ se encuen
fin de. salvar ~s.ta sltuaclOn ?uscando con sen· tran en aquella rejion sin poder ser traidas 
satez 1 tra~qUlhdad los medIOS mas adecuados Se dan por terminados los incidentes. . 
para solUCIonarlos. . La indicacíon del señor Zañartu don Héctot' 

Por lo que hac.e. allmpuest? proyectado so- para celebrar sAsion los juéves, se da tác:ita-
~re la ~ayor uuhdad obteIllda por algunas mente por apl"libada. 
llldustna~, cree 9.ue ya es tarde para adoptar En igual forma. se acuerda reiterar al SI"ñor 
esta medIda. l!J1Impuest.o sobre la renta, que Ministro de Ferrocarriles el oficio solicitado 
co~ mucho aClerto se pW.ll!'a es:ablece~, ven- por el señor ,Urn.jola; dirijir, en la forma 
drIa a gravar aquella~ n.lls~as llldl1~tnas de acostumbrada, los oficios solicitados por :oa 
una manera mas eqUItativa 1 proporclOnal. señores Búloes i Alessandri don Arturo, 

El señor Concha don Juan Enrique ruega 
a la me~a tenga a bien anunciar como asunto 
de fácil despacho para la sesion próxima i si
guientes. un proyecto aprobado por la Cáma· 
ra de Diputados que concede permiso para 
conservar la posesion de un bien raiz a la 
Sociedad Francisco Rl1iz Tllgle. 

El señor Presidente hace presente al señor 
Senador,que el proyecto a que se refiert.! se 
encuentra en la Comision de Lejislacion 
Justicia. 

Antes de suspenderse la sesion; el señor 
Presidente am;mcia como asunto para SH tra
mitado en la tabla de fácil despacho de la se
sion próxima, una solicitud. de la Municipali
dad de Chañaral sobre autorizasion para con
tratar un empréstito, que ha sido informada 
favorablemente por la Comision de Hacienda. 

Se suspende la sesion. 

A segunda hora, entrando a la 6rden del 
dia, continúa el debate que quedó fpendiente 

El señor Valenzuela contesta l.,s observa- en la sesion anterior en la discubion jeneral 
cilJnes del honorable Senador por Ooncep del proyecto de leí .sobre instruccion primatia 
cion, señor Zañartu, relacionadas con la in obligatoria, aprobado por la Cámara de Dipu-
dustria de la molinería. tados. 

El señor Torrealba sigue dando desarroBo 
El señor Alessandri don Arturo ruega al a sus observacioneS, i por haber llegado la 

Honorable Senado tenga a bien acordar se hora, queda con la palabra. 
dirija oficio al señor Ministro de Industria i Se levanta la sesion. 
Obras Públicas, pidiéndole d envío de una 
comision o de un injeníero de la Direccion 
de Obras Públicas para que arbitre las medio 
das del caso a fin de hacer cesar la incomu- Se dió CUwHt: 

Cuenta 



74"6 CAMÁRA DE SENADORES 

_. Santiago, 6 de agosto de 1919 . ...:.-Con moti- 1 el segundo informe, de la Com.ision de 
vo dél mensaje e informe que tengo la honr~ Policía Interior, acerca de la mocion de 103' 
de pasar a manos de V. E., la Cámara de DI- señores Senadores don Ismael Tocoroal, don 
putados ha dado su aprobacion al siguiente Arturo Alessandri i don Daniel Feiiú, en qu~ 

proponen un proyecto que concede el derech'l 
PROYECTO DE LEI: a jubilar, con el sueldo asignado a su empleo, 

, . , . al mayordomo del Congreso, don Sebastian 
«A.rtlCulo úUlco.-Autonzase al PresIdente Acevedo. 

de la Hepública para' invertir hasta lá su~a ~e 
cuarenta mil pesos ($ 40,000),01'0 de drecIO· R.O Del siguiente oficio de la Comision de 
oho peniques, en los gastos que demande el Gobierno: 
envío de una Embajada Especial a Gran Bre
taña .• 

Dios guarde a V. E.-RAMoN BRIONES Lu
eG.-Alejandro Errá:wrix 111., Secretario. 

Honorable Senado: 
En sesion de 16 de julio último, el Hono

rable Senado tuvo a bien enviar nuevamente 
a esta Comision la solicitud presenta'da púr 

2.° D~dos informes de Comisiones. la Ilustre Municipalidad de Valparaiso, sobre 
" . . . aprobacion de un contrato celebrado con The 

El primero, de la. ComlslOn de Presupues- Berlin Construction Company, referente al 
tos, dice así: mercado del Cardonal, de ese puerto. -Moti~ 

Honorable Senado: 
varan este acuerdo algunas observaciones 
formuladas por el honorable Senador don 
Roberto Lyon, respecto a la conveniencia de 

Vuestra Co~ision. de Presupuestos ha t~ eliminar una cláusula del contrato aludido 
mado en conslderacIOn el p~oyecto de .181, que, en su concepto, inferia agravio a los in
aprobado por la ~onor~ble C~mara ce Dlpu- tereses de la Empresa de Agua Potable de 
tados, que au.télrlZa la mvers~oll d.e la suma Valparaiso. 
de cuarent~ mil pesos e~ la e.JecucIOn de las Vuestra Comision de Gobierno consi@ra 
obras destma~as al mejoramIento del agua que el estudío jurídico del contrato en refe
potable .de!a Ciudad de Rancagua. , . rencia es materia cuyo conocimiento corres-

La le! 11'1~erO ~,488, .de 31 de en~ro ultl- ponde ,propiamente a la Comision de Lejisla
me:, ~1:tOrJZO .la mverSlOn ~e la cantIdad de cion i Justicia i, en consecuencia, se permite 
ve!nt~clllCO mIl pesos, deshnada a la c?ns- insinuar la conveniencia de pasar este nego
t~ueu~n de filtroll, pero se hace nec~sano la cio en informe a la referida Comisiono 
e.lecnclCll de un estanque de decantaclOn para Sala de Comisione::>, 1) de agosto de 1919. 
el ~fecto. de .completar lfls obras que van a -E. Channe.--F. Laxcano. _ Abraham A. 
~eJorar la calidad del agua po~able ?e una Omlle. 
Cludad compuesta de cuarenta mil habItantes, 
número que cada dia tiende a aumentar...o.e
bido a las grandes empresas mineras que tie 

Acta 

]úm asiento en esa rejion. El señor Rülnes.-Antes de que se aprue-
Tanto el mensaje que dió oríjen al proyec- be el acta, señor Presidente, debo manifestar 

to dA leí en estudio, como dicho proyecto, que la indicacion que tuve el honorde formul;u 
d.educen el gasto que importan dichas obras en la sesion de ayer i que aparece en el acta, 
del ítem 4307, de la partida 28 del presú- voi a permitirme modificarla, pues segura
puesto vijente del Ministerio del Interior, que mente no me espresé con bastante claridad. 
quedará sin invertir por existir la imposibili~ Ahora la mando redactar para que se inserte 
dad de importar los resacadores necesarios en esta forma e:1 el acta. 
para completar las obras de agua potable de El señor Feliú (Presidente) .-Queda apro 
Tocopilla i Taita!' . bada el acta, i se consultará en ella la redac-

Atendidas las consideraciones anteriores, la cion que para su indicacion dará el señor Se
Comision acepta la imputacion indicada i os nador por Malleco. 
recomienda la aprobacion del proyecto de lei 
el! informe, en los mismos términos en- que 
ha sido remitido. 

Empréstito municipal 

Sala de Comisiones, a 31 de julio de 1919. El señor Feliú (Presidente).-Conformea 
-L. Anfbal lJarrios.-Joaqul:n Echenique.- lo acordado corresponde tratar del proyecto 
Fernando Freire. relativo a la Municipalidad de Chañaral. 

•• 
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El señor Seeretario da lectura a un informe Senldo que se digne acordar que se tramit6 
de la Comision de Hacienda que termina pro- sin esporar la aprobacion del acta el proyect~ 
poni.endo el siguiente proyecto de acuerdo: que se acaba de aprobar. )fañana celebrará 

.. Artículo único.-h:l Senado, en uso de la sesion el Conseio de Estado, i hai interes en 
atrihucion que le confiere el artículo 60 (59), despachar este proyecto. 
de la Lei Orgánica de Municipalidades, auto- El señor Feliú (Presidente).-Si nose ha
riza a la Municipalidad de Chañaral, para ce oposicion, quedará acordado proceder eJ 
cont.ratar un empréstito hasta por la suma de la forma que solicita el señor Ministro. 
cicuenta mil pesos, cuyo producto deberá des- Acordado. 
tinarse a terminar los trabajos del cementerio 
de aquella ciudad, a construir el matadero 
municipal i a reparacion de las calles i cp,mi
nos, 

Servicios de instruccion 
primaria 

En conformidad al inciso 3.°, del artículo El señor Barros Errázuriz.- Deseo apI'o
citado. las amortizaciones deberán estinguir \Techar la presencia del señor "Ministro de Ins
la deu'da en el plazo de veinte años, a lo mas.» truccion Pública para llnm¡ t' ia atencion de' 

IEI señor Feliú (Presidente).-En discu- Su ~eñoría sobre el estad., ,1. ,h"lI;rganizacion 
sion jeneral i particular el proyecto de acuerdú, <,n que se encuentra el sOI"':úio ue instruccion 

Ohezco la palabra, primaria en Sall Felipe . 
S, DO se hace ouselvacion ni se pide ,'ota- lJ,osempeiía allí sus funciones, un visitador 

cion, daré pDr aprobado el proyecto. de escuelas, don Santiago Zamorano, desde 
Apr0bado. hace mas de seis años; con lo cual se contra

ría al reglamento respectivo, que establece 
que un mismo visitador no podrá permane
cer tanto tiempo en un lugar, tratando de evi-

Embajada a Gran Bretaña 

El señor Barros Borgoño (lV1inistro de Re, taI que por amistad o compadrazgo del cil'cu
IaciGues Esteriores),-Me permito rogar al lo social marche mal el servicio, COrnO dcsgra
Senado que acuerde tra::ar inmediatament<" eiadamente ocurre f\n San Felipe, 
eximiéndolo del trámite de Comision, el pro- Voi a relatar hechos incorrectos del mismo 
yedo ya despachado por la Oámara de Di servicio; los cuales me han sido comunicados 
putados, que concede tondos para la Embajada por caballeros de la localídad dignos de todo 
Especial que debe partir en la semana prGxi- respeto. 
ma para Gran:Bretaña. Es este un asunto sen- Hai en San Felipe siete escuelas para muje. 
cilio que creo no puede ofrecer inconveniente res i una sola escuela superior para hombres. 
para su aprobacion inmediata. Oonvendria que se esplicara esta anomalía que 

El señor Feliú (Presidente) .-Si le pare- aparece, sin duda, mui estraña. 
cé al Senado, entraremo s desde luego a tratar Dependiente de la visitacion de aquella 
de1l,royecto indicado por el señor Ministro, ciudad, i con cargos a la última lei de edifica

A~í se hará. cion escolar, se ha construido en Rio Blanco 
El señOt' SecretaJ io da ledlcra al oficio re- un chalet que importa sesenta i cinco mil pe· 

mitido por la Honorable Cámara de Diputa- sos. Pues bien, uno de los municipales de L09 

dos, en que comunica que ha aprobado el si Andes denunció que dicho eJifkio se habla 
guiente pj'oyecto de lei: construido con cal i barro, en vez ele hacerlo 

«Artículo úniCO.-AutorÍzase al Presidente con cemento armado, segun era lo contrata
de la República para invertir hasta la suma do. Dicho denuncio cayó en el vacío debido, 
de cuarenta mil pesos, oro de dieciocho pe- segun se me asegura, a las influencias del vi
níquos, en los gastos que demande el envío ~itador a que me vengo refiriendo; siendo de 
de una Embaiada B~special a Gran Bretaña.» advertir que hasta la techa no se instala nin-

El señor Feliú (Presidente). -l~n discu- guna escuela en él. Mas aun, ese edificio está 
sion jeneral i particular el proyecto. abandonado, hasta el punto que han quedado 

El señor Feliú (Presidente).- Ofrezco Ja abiertas las ventana\,! del s0gundo piso, por 
palabra. donde han penetrado las aguas lluvias duran-

Si ningun señor Senador desea hacer uso te el invierno i han destruido los entablados 
de la palabra, se dará por aprobado el pl'O- i causado otros perjuicios. Es por eso que 
yecto. puede decirs~ que tal construccion está me· 

Aprobado. dio inutilizada, ántes de que haya alcanzado 
El señor Barros Borgoño (Ministro de Re- a tuncionar escuela en ella. 

Jaciones Esteriore.~),-Ruego al Honorable lDspero que el señor Ministro ordene ¡nves.. 
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tigar estos denuncios que, eomo he dicho, me El señor Ranúrez (Ministro de Instrue
han sido trasmitidos por personas muí respe- ciun Pública).-Con el mayor. agrado tomo 
tables de San Felipe. notó de las observaciones que ha Íormulfldo 

Agregan los mismos caballeros, que la es- el honorable Senador por Lináres,. acerca. ~el 
cuela número 5 de mujeres, que funcionaba estado en que se encuentra la mstrucclOU 
en un edificio ubicado dentro del radio corres· primaria en el departamento de San Felipe, 
pondiente a su accion, i que costaba cien pe- i haré practicar las investigaciones del caso 
sos mensuales de arriendo; ha sido traslada· para l'emAdiar los males que ha denunciado 
da a otro local que está fuera del radio -lue le Su Señoría. . 
corresponde, en un edificio j;-adecuado para El señor Barros Errázuriz.- Privadamenté 
el objeto a que se le ha destil1ado, que cues daré a Su Señoría otros datos. 
ta ciento cincuenta pesos mensuales de arrien El señor Ra.mírez (Ministro de Instrue
do i que, por último, está situado a veinte mo· cion Pública ).-El ho~orable Senador por 'ra· 
tros de distancia de una casa de prostitucion, rapacá formuló tamblen algunos cargos en 
1 dentro de un barrio de mala fama; con este la sesion de ayer sobre la conducta Íuncio
motivo las niñitas que van a la escuela tie· naria de la directora de la Escuela Normal 
nen que oir constantemente palabras grose- de 'l'alca. Me impQnd~é taI?bien de lo qua 
ras e inmorales. haya al respecto 1 dare las ordenes del caso 

Se dice que el traslado se hizo para favo- pa~a que se remedien las irregularidades que 
recer al propietario que tiene como apodera- eXIstan. . 
do al marido de la preceptora i pal a benefi El seiío1' Feliú, (vlCe-Presidente).- OÍ; ez-
ciar a esta preceptora, porque esa nueva casa co la pa.labra. ., 
tiene un huerto mui pronuctivo, pues da mas Termmados los InCIdentes. 
de dos mil pesos anuales con la venta de las 
chitimoyas, duraznos i otras frutas que allí se Agua potable de Rancagua 
cultivan; nadie podrá creer que sea preferible 
mejorar la condicion de la preceptora, si para ,El señor, Feliú (vice-Presidente). - Conti
ello es preciso desentenderse de los in con ve- nu~ en el o~den ~e la tabla, el .p.royecto re· 
nientes que pueda presentar el nuevo local. latIvo al mejOramIento del servICIO de agua 

llespecto de la única escuela superior de potable. de Rancagua, aprúbado por la Cáma
hombres de la misma ciudad, me hacen al- ra de DIputados. 
gunos denuncios que conviene que el sefior El señor Secretario. - El proyecto dice 
Ministro tome nota de ellos. así: 

Me dicen que uno de los ayudantes de di- PROYECTO DE LEl; 

cha escuela recorre a veces las calles de la 
. ciudad en estado de ebriedad, tocando el Artículo 1.0 AutorÍzase al Presidentil de 
violin. la República para invertir hasta la suma de 

Me ase¡;uran tambien, que han desapareci- cuarenta mil pesos ($ 40,000), en la ejecuei,:'n 
do las henamientas i madera adquiridos para de obras destinadas a mejorar la calidild dél 
el aprendizaje d.e los alumnos; que se ha pero agua potable de la ciudad de Rancagua. 
dido o empeñado una parte del equipo de los El gasto se deducirá del ítem 4,307, partí
boy scouts i que ha desaparecido una gran da 28 del Ministerio del Interior, para obras 
parte de las aves adquiridas para la enseñan- de agua potable de Taita} i Tocopilla. 
za de la avicultura, para lo cual se construyó Alt. 2.° Las espropiaeiones que sean Le· 
un gallinero con un costo de tres mil pesos. cesarias para la construccion de esta obra se 

Hace tiempo se envi6 un inspector, sefior harán en conformidad a las disposiciones de 
Ortiz, que comprobó algunos denuncios. la lei N.O 3,313, de 21 de setiembre de 1917. 

Ruego, pue¡,:, al sefior Ministro, que se djg Al informar este vroyecto la Comision de 
ne enviar a San Felipe a un visitador estraor Presupuestos recomienda su aprobacion en 
dinario, pera que investigue la efectividad de los mismos términos en que fué aprobado 
los cargos que me han comunicado i que yo por la Cámara de Diputados. 
traSCrIbo 8 Su SefiorÍa. De esa manera Su El señor Feliú. (vice-Presideute).---En -dis
SefiorÍa pondrá órden en la instruecion pri- cusíon jeneral el proyecto que acaba de 
maria de aquel departamento, que parece leerse. 
marcha mui mal. Tambien le pido que mande El señor Edwards.-Desearia saber si este 
todos los antecedentes de la visita ,del señor ítem del presupuesto que se refiere a los 
Ortiz i en jeneral todos los datos que haya en servicios de agua potable de Taltal i Toco
el Ministerio. pilla, no puede invertirse en aquellas obras; 

.... 

, I 
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porque en caso contrario no creo qúe deba la República para invertir hasta la suma di) 
despojarse de este derecho a una localidad dos millones quinientos mil pesos en la termi
para beneficiar a otra. N o encontraria correc- nacion del edIficio destinado al fllncionamie~~ 
to un procedimiento semejante. to de las escuelas de Injeniería i Arquiter:t~-

El señor Secretario.-La razon que se da ra, en el terreno fiscal comprendido entre las 
para proceder en eeta forma entre los antece- avenidas Copiapó i Tt: pper, la calle Benaven" 
dentes del proyecto, señor Senador, es la. de te i la Pla¿a Blanco Encalana, de eiSta ciu
que las cantidades consultadas en el ítem dad. 
43Q7, partida 28, del presupuesto del Inte- Art, 2.0 Autorízase, asimismo, para emitir, 
rior, quedaron sin inversiolJ debido a la im- con este objeto, bonos del Estado que pro
posibilidad que hai para importar los elemen· dnzcan hasta la cantidad '1jada en el al'tícnl~ 
tos necesarios para ejecutar las obras. prel'.edente i que devenguen un interes dt3 

El señor Feliú (vice-Pr6sidente).-Ofrezco ocho por ciento al año, con amortizacion acu-
la palabra. mulativa dEl dos por ciento tambien anllal. 

Cerrado el debate. La enajenacion de los bonos se hará :Jor 
Si no se hicieraobservacion, daria por apro- propuestas públicas i el producto se dAstina-

bado el proyec:to en jeneral. rá esclusivamente a la C0nstrucdoD del eciiE:'" 
Aprobado. cío a que se refiere el artículo anterior. 
Si no hubiera inconveniente, podríamos Art. 3.0 El servicios de los bonos se hará 

entrar desde luego a la discusion particular, con los fondos que para este efecto consultará la 
Así se hará. lei de,presupllestos en la parte correspondien-
,En discusion el artículo primao. te al Ministerio de Instruccion Pública. . 
Se leyó. Estos bonos servirán tambien para caucio~ 
Di no Stl hace observacion. daté por aproo na!' las ob1igaeiQlle:i correslJOodientes a la 

ba.do el anÍculo. 'emision de vales dt, tesorería autorizada por 
.' Aprobado. ¡Iei número 2,9l4, de 3 de agosto de 19l4, i 
,En discusion el artículo segundo. quedarán exentos de todo impuesto fiscal o 
Se leyó. municipal.» 
El señor Búlnes.- Yo quisiera saber, señor El sei'ior Feliú (Presidelite).-·-En discusio~ 

Presidente, qué dispone la lei de 21 de se- jeneral el proyecto de ¡eL 
tiembre que aquÍ se cita. El señor Claro Solar .-Rai otro proyecto de 

El señor Claro Solar.-En la lbi que se lei, que está pendiente de la eOllS deracion 
dictó para la ejecucion de diversas obras de del Senado, en que se solicita autorizacíon pa
aprovisionamiento de agua potable en varias ra invertir, segun entiendo, trescientos mil pe
ciudades, allí se estableció que el Presidente sos en pagar lo que se adeuda al contratista 
de la República podría hacer uso de la facul- del mismo edificio a que se refiere el pres&n-
tad de proceder en la forma indicada en este te proyecto. . 
proyecto. 'rratándose de una misma obra, convendria 

El señor Feliú (vice-Presidente).-Si no se discutir conjuntamente ambos proyectos. 
hiciera otra olJservacioD, daria por aprobado El señor Ramírez (Ministro de InstruCm 
el artículo. cion públJCa).-En la suma que consulta el 

A probado proyecto en discusión esta incluida la canti-

Escuela de Injenlería 1 Ar
quitectura 

dad cOU5lUltada en el otro proyecto a que se 
refi6re el señor Sanador por Aconcagna. pro
yecto que ha despachado el Senado i que es
ta deten;do en la Oámara de Diputados. 

Ademas como en este proyecto se COllSllI-
El señor Felití (vice.Presidente).-CoutilJúa ta la emision de bonos para cubrir los gastos 

en el órden de la tabla el p-oyecto que ('on m que orijina, he creido conveniente considerar
cede fondos para la terminaclon del edi~cio lo aparte, elimiuando el otro proyecto, que 
para las escuelas de injenieda arqUltec· ya no tendría objeto. 
tura. El se.ñor Claro ,-¿De manera que en este 

El 8eño~ ~ecretario da lect,wa al informe cálculo está comprendida la suma que se 
de la Com¿swn de Presupuestos en que se pro· adeuda al contratIsta'? 
pon~n algunas modi¡tcacíones al proyecto del El señor Ramírez (Ministro de Instruc-
Gubterno. '. cion Pública) -Sí, señor Senador. 

El proyecto dbce eomo szgue: El señor Claro .-Debemos dejar constan-
~Artfculci loSe autoriza al Presidellt.:: de cia de la declaracion qu~ ha hecho el señor 



75Ü CAMARA DE SENADORES 

Ministro respecto de la suerte que correrá el pro- la magnitud del desembolso que esta cons
yecto aprobado sobre esta misma materia por truccion va a ocasionar en definitiva al Es
el Senado í q.ue pende de la consideracion de tado. 
la otra Cámara, segun he sabido en estos mo- Desearia saber tambien si se va a dar pre
mentos. ferencia, como creo que seria lo mas acerta-

En todo caso, debo manifestar que no me do, a la construccion de los pabellones de 
parece conveni6nte emitir bonos del Estado mecánica, química industrial i metalurjia, que 
para esta clase de obras. permitirian formar i:.:..jenieros mecánil3os, quío 

Los trabajos que se van a emprender son micos e injenieros de minas, en cuyo caso 
evidentemente de urjencia i necesarios, tanto seria. eRta una verdadera obra de progreso i 
porque es indispensable terminar de una vez mui simpática en tos momentos actuales. 
aquel edificio, cuanto porque es impostergable El empréstito que autoriza el proyecto en 
la necesidad de dar trabajo a Jos obreros que debate me sujiere algunas obfervaciones aná
no tienen ya con que vivir. Por otra parte, logas a las que ha formulado el honorable 
trasladándose a un edificio propio las es- Senador por Aconcagua. 
cuelas de matemáticas, quedará disponible Se me ocurre que lo mas acertado seria. 
en la Universidad del Estado el local necesa- contratar un solo empréstito para las diver~ 
i'io para que allí funcione la Escuela de Dore sas obras públicas que se trata de ejecnrar, 
cho, que hoi día ocupa un local particular por en lugar de contratar empréstitos parciales 
el cual se paga un subido cánon de arrenda- para cada una de ellas separadamantt", cir
miento, sin que reuna absolutamente las con- CU!lstl.'ncia que podria redundar en perjuicio 
diciones que deben exijirse a un edificio des· del crédito del Estado. Si se trata de contra
tinado a la enseñanza. tar un empréstito con este fin, 10 mejor es 

Reconozco, pues, la urjencia de construir autorizar su contratacion por una suma glo
.esa obra, a la vez que la oportunidad de la bal que permita costear la construccion de 
misma para dar trabajo a los obreros desocn- todas las obras públicas que se trata de lleval' 
pados; solo discrepo en la forma de pago de a cabo. 
los trabajos. Si esta idea que es a mi juicio la mas ra· 

Creo que seria preferible considerar esta zonable i acertada, encontrara aceptacion, se
obra como una de aquellas que deben hacerse ria pi eferibIe desglosar del proyf}cto en de-' 
paulatinamente con los fondos ~onsultados bate la parte que autoriza la emision de bo
para el objeto en los presupuestos i. por lo nos, a fin de conceder la autorízacionrespec
tanto, limitarse en esta ocasion a facilitar un tiva en el proyecto jeneral que, l'egun en
lmticipo sor-ra esos fondos, en forma de vales tiendo, trata el Gobif~rno de someter a la 
de tesorería, que pudierau ser amortizados en consideracion del Congreso. 
un tiempo mas o ménos breve, ántes que ha- El señor Ranúrez (Ministro de Instruc
cér una emision de bonos comprometiendo cion Pública)--El costo total del eiifi¡io de;,;
la respon¡¡abilidad del Estado por muchos tinado a la Eseuela de InjenielÍli 1 Arquit0¡;
años. Debemos considerar, sobre todo, que tura ascender'á a tres millones doscientos 
no sabemos a qué suma ascenderá la emision ochenta i un mil pesos, tomando en cuenta 
de bonos que sea nece~ario emitir por otras la cantidad de trescientos ochenta i Ull m.il 
causas. pesos que se han gastado hasta la fecha. 

Repito que, aceptando por mi parte la ur- El seño,r Barros Errázuriz.-Yo quisiera. 
jencia que hai para poner término a la con s saber cuál será el costo total del edificio con 
truccion del edificio que ocuparán las escue- todos sus pabellones. 
las de Inieniería i de Arquitectura, creo quel El señor Ranúrez (Ministro de Instruc~ 
habria conveniencia en ~ambiar la base esco·· cion públíca).-·-~~n la suma que acabo de 
jitada para reunir los rondos que se necesitan indicar está incluido lo que se ha gastado has
para pagar los trabajos. ita la recha. i lo que hai quf.! gastar todavía 

Por lo demas, eomo esta es materia de la I para de,lar completamente terminado el edifi . 
discusion particular, en el momento oportu.Do clo ton sus tres pabellones Uno de ellos se 
haré la indicacion del ca¡;o. 1

1 

destinará Í;\. las escuelas de Injeniería, de Ar-
El señor BalTos ElTázuriz.-Q,uisiera saber quitecturll 1 d@ Minas con sus correspondien

si es efectivo lo qüe me ha afirmado el hono-¡ tes talleres dt, resistencia de ltlateriales i la
rabIe Senador por Santiago, señor Echenique, boratorio~; el otro a los cursos dl;) química je
acerca de que el costo total de ebtt:1 edificio neral e industrial, i de tecnolojía del salitre i 
ascenderá a la suma de siet.e millones de pe- a los laboratorios de esperimentacion i traba· 
sos, porque es indispensable que conozcamos jos prácticos, i el tercero a los cursos de física 
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jenel'al, electrotecnia e injeniería sanitaria con cion pública).-S,~ podri;t re lactar el proye\!
¡¡US laboraVHios correspondientes. El pI' be- to autorizando la inversion de ,la sllma a que 
!lon que se construye actualmente es el prí- ya me he referido, en los trabajos de termina
mero i los otros dos se construirán en se cion del pabellon que a~tualmente se cons
guida. truye i de los dos que se construirán mae 

El señor Ochagavía -El mensaje dice que tarde. 
el edificio costará seis millones de pesos ElseñQr Barros Errázuriz.- Convendna. 
aproximadamente. Talvez el señor Ministro determinar tambien el objeto a que se desti
no ha tenido tiempo de leerlo detenida- nará cada pabellon. 
mente. El señor Ochagavía - Déseo haoer una. 

El señor Ramírez (Ministro de Iustruc- pregunta al señor Ministro respecto de la for~ 
cion pública).-Yo doi los datos que he ob- ma cómo se han ejecutado estas obras, si ha 

, tenido d ~ la Direccion de Obras Públicas. sido por contrato o por administracion, por: 
El señor Ochagavía.-Es de suponer que que he oido que en su ejecucion se ha incu

el a tecesor (le Su Señoría qus firma el men- rrido en irregularidades de la mayor grave
saje se impondría tambien en la Direccion de dad. As:í, por ejemplo, se me informa que se 
Obrits Pública>! rie los cálculos que esta ofici- ha omitido la ejecucion de ciertos cimientos 
na habia hecho para la construccion de esta que son absolutamente indi'lpenRubles para la 
obra, i es de imajinarse que al hablar en el buena consistencia i permanencia de las obras. 
mensaje de seis millones de pesos, espresaba I Quisiera saber, ademas, en qué forma se 
el juicio de la Direccion de Obras Públicas están invirtiendo estos fondos a fin de qUA no 
sobre el costo de la obra. I vaya a ocurrir que se pierdan en parte o por 

E] señor Ramirez (Ministro de Instruc- completo por la mala ejecucion de los traba
cion pública).-El primitivo proyecto del Go. jos. 
hierno era el de destinar seis millones de pe- El señor Ramírez (Ministro de Instrue
sos para la construccion de esta obra; pero el cion pública).-La construccion de esta obra 
propósito del Gobierno en el dia de hoi se se ha desarrollado en la siguiente forma. Por 
concreta a construir los pabellones a que me decreto de junio de 1911 se autoriz6 a la Di
he referido. reccÍon de Obras Públicas para pedir propues-

Para el pabellon que actualmente está en tas para la ejecucion de los trabajos. Cumpli
construccion se necesita la suma de trescien do este trámite, se aceptó la propuesta que 
tos treinta mil pesos, que ya fué concedida hizo un señor Villavicencio por la suma de 
por una lei especial, i ademas la cantidad de cuatroJientos ochenta i seis mil seiscientos se. 
seiscit'ntos cincuenta mil pesos a fin de termi- senta i nu'eve pesos; por fallecimiento del 
narlo por completo, Los otros dos pabellones contratista, el señor Oárlos G. Villavicenci;), 
costi:\r~n un millon trescientos diez mil pe- en su carácter de socio de aquél i de director 
sO.Q. técnico i administra':ivo de los trabajos, l'!oli· 

El señor Barros Errázuriz.- .Entónces me citó i obtuvo el traspaso del contrato. De8gra. 
permito formular indicacion para que se re- ciadamente, segun lo dice una nota de la Di. 
dacte el proyecto en forma pedectamente reccion de Obras Públicas, por descuido en la 
clara, en el sentido de autorizar al Presidente inspecciou de los trabajos i por f"lta de cscru. 
de la República para invertir hasta la eanti- pulosidad del contratista, hubo que lamelltar 
dad de tres millones doscientos ochenta i un déficiencias en la ejecucion do las obras. Has
míl pesos, en la construcciou de la Escuela de ta la fecha eu que eso ocurrió se habia abo
Injeniería con todos sus pahellones espresau- nado :1 los contratistas mencionados, por obra 
do determinadamente el objeto a que se des- realizada, la suma de tre!icientos ~eseDta i sip.
tina cada uno de ellos, a fin de que quede te mil doscientos ¡;eStmta i siete pesos. 
establecido en la lei el costo total del edificio ~Jn los trabajos de reparacion de los defec
I de que no haya ex.ceso de gastos. tos observados en los cimientos i zócalos, se 

El señor Ramirez (Ministro de Instrue- invirtió la suma de cincuenta i cuat,ro mil 
cion Pública.) - Seria excesiva la cantidad, ciento noventa i seis pesos, que está retenida 
pues al hablar de tres millones trescientos al contmtista dlJn Cárlos ViUavicencioj en la 
ochenta i un mil peso!:!, he tomado en cuenta Direccion Jeneral¡ en boletas i retenciones S(,

la suma de trescientos ochenta i un mil pesos bre situacion de pago, la suma de tminta míl 
que se ha gastado ya. ochocientos cincuenta i dos pesos. 

El señor Barros Errázuriz.·-- Habría que En realidad, se produjo una situacion des-
rebajar esa cantidad ent6nces. graciada en la construccion de estas obraEl, 

El señor Ramírez (Ministl'O de Instruc-. pero en aquel ent6nces, de esto hace ya tiem 
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po, el Gobierno tom6 las mfc'dioas que consi- la ne(:esidad primordial qUA ha dado odien a 
deró oportunas i aplicó seve:'as sanciones a la formaclon de la tabla para las sesiones de 
los funcior.arios a cuyo cargo estuvo la ins- los juéves i a las sesiones mismas, cu!)l era. 
peccion de los trabajos. Por lo demas, esta ia de dar trabajo a los obreros desocupados, 
defectuosa ejecucion de las ohras no ha oc~- está salvada ya con las medidas que se han 
~c¡ionado al Fisco sino una pérdida de veinh- adoptado. 
cuatro mil pesos. El medio mas conducente a este fin es em-

En se-guida, sobre la base de un proyecto prender la ejecucion de aquellas obras que 
definitivo i previa licitacion pública, se con· por su naturaleza darán trabaio a un gran nú
trató la terminacion de las obras C',on los se- mero de operarios, sin exijir estudios ni tra· 
ñores A. V-l enz i Compañía, que están actual- bajos té,micos, ni construcciones de albañil e
mente ejecutándolas i a quienes el F\sco les ría. En la reparacion de los caminos públicos • 
adeuda una considerable cantidad por no ha- hai campo suficiente para ocupar a todos los 
berse destinado fondos para SI1 pago. A este obreros desocupados, salvando así la situa
objeto tendia el primitiYo JI oyeeto del 00- cion del momento. 
bierno, que destinaba la cantid¡-,d de trescien- De las esplicaciones que ha dado el señor 
tos treinta mil pesos para terminar la ejecu- Ministro, ~e rJesprende que en la const.ruccion 
cion de las obras contratadas. del edifieio para la escuela de injeniería se ha 

El señor Búlnes.-Tengo entendído que el incurrido en irregnlaridades de diversa natu
Gobierno ha tomado la resolucion de presen- raleza, como por ejemplo, entre otras, la de 
tar al Congreso un proyeeto sobre ejecucion pagar a los contratistas mayor suma de dinee 

de obras públicas por valor de mas de veinte ro que la que correspondia a los trabajos eje
millones de pesos, Digo esto porque el señor cutados. Esto demuestra las graves conse
Ministro de Industria consultó privadamente cuencias que tiene el proceder lijeramente en 
a algunos Senadores, i entre éllos al que ha- la ejecucion de esta clase de obras. Por estas 
bln, sobre este punto. ra:wnes adhiero en todo a las apreciaciones 

b:ntiend.o que entre las obras que se trata que ha hecho el honorable Senador por Ma
de llevara cabo está incluida la Escuela de lleco i creo que lo mas aceptado seria proce
lnjeniería. De modo que yo DO veria ineon der en la forma que indica Su Señoría. 
veniente pala que se suspendiera la conside- El señor Alessandri (don Arturo).- En 
racion de est", asunto hasta que el Gobierno realidad, señor Presidente, yo tiO acierto a 
nos presente el plan de obras públicas que esplicarme algunas de las cosas que ocurren 
ya tiene elaborado. en esta Cámara. En sesion pasada, el honora-

Ademas, la prensa ha dado cuenta de qne ble Senador por Malleco, señor Búlnes i el 
en un Consejo de Ministros celebrado últi- honorable Senador por Maule. señor Besa, 
mamente se acordó iniciar la ejecucion de al- urjian al Gobierno a fin de (¡na iniciara la 
gunas obras públicas en diversas partes del constrnccion de obras públicut> con el objeto ~ 
país, a fin de dar trabajo a los obreros que de dar trabajo a los obreros desocupados. 
ee encuentran desocupados. Esta urjencia tomó caractéres apremiantes 

Como entre las obras que se trata llevar a cuando el honorable Senador por Coneep. 
cabo está incluida la F.scuela de Injeniería, cion, con el eS[Jíritu analítico que caracteriza 
creo que habria ventaja en con",irlerar el pro- a Su Señoría, nos exhibió una nómina que 
yecto en debate coniuntamen'~ con aquél; había obtenido Su Señoría en la Oficina del 
porque así podria salvarse la obsnrvacion que Trabajo, relativa al número de obreros deso
hacia el honorable Senador por Lináres, rela- curados que hai <l.ctualmente en la capital de 
tiva a que no conviene estar autorizando la la República. Segun esa nómina, en el dia de 
emfsion de bonos o la contratacion de em- hoi hai en Santiago siete mil obreros sin tra
préstitos por pequeñas cantidades, hoi pur bajo, siete mil hombres que no tienen qué 
un millon de pesos, mañana por quinientos comer, porque como el obrero vive al dia, 
mil, al día siguiente por un millon i medio, como no se ha difundido entre ellos el espíri
etc. Es preferible que la cámara se imponga tu de ahorro, cuando no trabaja no tiene pan 
del plan de obras públicas que ha elaborado que comer. 
el Gobierno r. fin de conceder una autorizacion En vista de esto, los honorables 8enadores 
de conjunto i para que sepamos en cuanto se por Malleúo 1 por Maule pidieron al Gobierno 
va a gravar al Estado. que diera trabajo al pueblo, i que se lo diera 

EH señor Ochagavia.-Considero mui iun- luego, inmediatamente. En esus momentos se 
dada la insinuacion que acaba ele hacer el discutía el proyecto rplativo a autorizar la in
honorable Senador por Malleco. Yo creo que version de cinco millones de pesos en la cons-



- ------

SESION EN 7 DE AGOSTO 753 

j 

truccion de cárceles, que fué objetado porque de dinero que aC'tualmente se paga por arren
consignaba una frase, segun la cual las obras da miento del local en que funciona el Curso 
debian ejecutarse en conformidad a planos de Leyes; i cuarta, se podria trasladar eH te 
aprobados por la lHreccion de Obras Públi- Curso al edificio de la Universidad, donde 
caso funcionaria en las condiciones que tiene dere-

Algunos honorables Senadores hicieron cho a pedir. . 
presente que si habia que esperar la prepara- Una última consideracion todavía. Como 
cion de los planos, b, ejecucion de las obras decia el honorable Senador por Chiloé, las 
se postergaria hasta las calen das griegas. obras de reparaciones de caminos han permi
Ademas, se dijo, las oficiIms salitreras van a ti do dar trabajo a una parte de la jente que 
recomenzar sus L· bores, de manera q uc den- hai desocupada; pero ¿cuántos serán éstos? 
tro de poco tiempo ya no habrán obreros Serán a lo sumo quinientos hombres. ¿I los 
desocupacloe, i en tal caso el proyecto resul- seis mil quinientos restantes que no tienen 
tará del todo ineficaz. En vista de estas con- en el dia de hoi pan que comed 
sideracionefl, se redujo a un millon de pesos 1 hai que considerar que no 1;010 los peo-
el gasto que autorizaba el proyecto. nes están sin trabajo, sino que hai tambien 

Ahora, se presenta a la consideracion del en la misma condi~ion numerosos obrero~ i 
Senado otro proyecto, que ha sido recomen- artesanos, como gasfiters, carpinteros, alba
dado por la Uomision Especial que elaboi'ó la ñiles, etc., muchos de los cuales, si no todos, 

" tabla para la sesíon actual, i que destina fon- podrían ocuparse en la constroccion de estas 
dos para terminal' una obra pública, cuya eje- obras. 
cucion permitiria dar trabajo a los desocupa- Tengo, pues, el sentimiento de estar en 
dos, mañana mismo, porque SI pasa hoi mis- desacuerdo en esta materia con los honorablt>s 
mo a la Cámara de Diputados, puede ser des- Senadores por Chiloé i por Malleco, í termino 
pachado mañana por el Consejo de Estado; repitiendo con el debido respeto para con los 
dA manera que los trabaios podrian iniéiarse honora,bles Senadores, lo que decia al comen
en la semana entrante, ya que hai planos i zar. No sé cómo conciliar 10 que se dice un 
estudios definitivos i la obra va a medio ca- dia respecto de la necesidad inmediata que 
mino. De manera, señor Presidente, que este hai de dar trabajo al pueblo, con lo que se 
proyecto, ademas de que permitiria propor- dice al dia siguiente, acerca de la conveniencia 
cionar trabajo al pueblo. inmediatamente, au- de esperar que el Gobierno elabore un plan 
toriza la construccion de una obra que, como completo de obras públicas. 
acabo de decirlo, está ya a medio camino, i El señor Búlnes.-No necesitaba para sus 
que, en consecuencia, si quedara por algun glorias el honorable Senador por Tarapacá pre
tiempo sin terminar, podría sufrir graves de- te/J.der colocar en situacion tan desventajosa 
terioros i perder el Estado injentes sumas de al Senador que babIa. 
dinero. El señor. Alessandri (don Arturo).- ¡¡; o 

Mas todavía, se trata de una obra [llí.blica he querido ni gloria j]ari1 mí ni sItuacion 
llamada a reportar una considerable eeono- desventajosa para Su Señoría, mi propósIto 
mía al Fisco. Como se sabe, el Curso de Le- no hasido otro que el de dejar constancia de lo 
yes funciona actualmente en una casa com- que aquí ha ocurrido. 
pletamente inadecuada, un tugurio por cuyo El señor Búlnes.-Voi a demostrar que no 
arrendamiento está pagando el Fisco un subi estoi en contradiccion, comO cree el señor 
do cánon. Se trata entónces de terminar el Senador. 
edificio en actual construccion a fin de ius- Yo he solicitado que la Cámara despache 
talar en él la Escuela de Injeniería, que ac- cualquier proyecto que permita dar trabajo al 
tualmente funciona en la casa universitaria, i pueblo rápidamente, porque estoi cOllveJlei
de poder trasladar a este local el Curso de do de que ésta es en el momento preseu.te 
Leyes, lo que permitiria ahorrar el cánon de una necesidad social que no admite espera. 
arrendamiento que hoi se paga por la vetusta Yo he sido impulsadol' de esta idea dent o 
casa en que fupciona. del modesto rol que desempeño en es-

De modo que con ]a aprobacíon de este ta Cámara. He manifestado repetidas veces 
proyecto obtendríamos las siguientes venta- a lós honorables Senadores mi mas vivo an· 
jas: primera, se proporcionaria trabajo desde helo de que se haga algo en e'lte sentido i no 
luego al pueblo desocupado; segunda, se sé cómo puede,suponérseme en contradiccion 
evitaría que un edi&io que está a medio ca- con mis aseveraciones anteriores. 
mino sufriera deterioros por la accion del Cuando Poi señor Ministro de Justicia pre
tiempo; tercera, se ahorraria la gruesa suma sentó el proyecto de construccion i repara-
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cion de cárceles, yo estaba listo para acompa- un plan bien estudiado d~ tales obras; com 
ñar a Su Señoría, por cuanto ese proyecto co- prendiéndose a la Escuela de Injenierh. 
rrespondia a los vivos anhelos que he venido Como yo creo que no es convenie:1te qU0 
manifestando, de dar trabajo a los obreros el Oongreso esté autoriz;ando la contratacion 
desocupados, a fin de que encuentren los me- de empréstitos a cada momento i por pequH
dios de ganarse &u subsistencia i para que nü, ñas cantidades, porque no seria decoroso panel, 
"iga ahondándose un problema que toma los d pais wntratar hoi un empréstito por un 
earactéres de cuestion social; considero que es millon de pesos, mañana otro por cinco mi-

. mui justo que si los individuos no encuentrJ.n llones, despues otro por dos millones, como 
('ll qué trabajar, acuda el Estado en su ausilio no seria decoroso que un particular que tenga 
con obras públicas. respeto por su firma vaya a jestionar prést'i-

Pero el honorable Ministro no nos dijo que mos por cincuenta, cíen o doscientos pmws a 
fl1era a poner trabajo inmediatamente en las los Bancos, me he opuesto a la idea de pagar 
obras a que se refería el proyecto presentado, ias obras de la Escuela de Injeniería con eí 
que era lo que deseábamos muchos' Senadores producto de un empréstito destinado e¡j(;lUNi
"ino que nos manifestó que tenia que consul- ,'amente a este objeto. 
~a~' pre:riamente a la.Dir~ccion de Obras Pú! Por lo demas, creo ljue no será mui gralJ
;\hcas;. I po~' la espenenCla que tengo en estaR de el retardo que sufrirán esas obras mién. 
matenas, se que las consultas hechas a aqu8- tras el señor Ministro de Industria presenta 
¡la ofici~a no se res.uelven sino despups de el proyecto jlineral a que me be rererido. Bastit " 
trascurndo . mucho tiempo; de . manera que con~iderar que todos hemos manifestado d 
en esta ocaslO~ .tal consulta sena co~testad~ mejor deseo para poner término a la situa. 
"uando ya hUOler~ pa~ado la oportullldad del cion angustiosa por que atraviesa el pueblo 
i)foyecto que se d1s~utl!l", _ .. por falta de trabajo; i comte que cuando me 

Por ~so fué que msmue al seno!" .MmJstru ¡enero al pueblo no hablo sólo de los gaña
que r~brara el proye?to, para dar tkmpo al !les, sino quo compreIl'lo tambien a los arto
e,studlO que se llee~sItaba ~~cer, sobre el pa~' sano~, a todo'3 los individuos que viven de su 
~,cdar, 1, en cambIO! malllleste que estafla trabajo. 
,jispuesto a conceder al Ejecutivo autorizacioll 
:,ara invertir un millan de pesos en repara- No existe. pues, contradiccion algunR entre 
~:iones jenerales, que se emprenderian inme. lo que tantas vece~ he manifestado en esta 

. . d 11 Oámara, en órden a que eS I)l'eciso iniciar tra-diatamente, SIn Entrar a averIguar eta es 
i'obre su inversion; me bastaba considerar que bajos públieos a la brevedad posible, con lo 
B80 dinero iria a parar a manos de los pobns que sostengo ahora, esto es, que no despa-

. . chemos aisladamtmte un proyecto en que se trabajadores que hOI no tienen que comer. 
Al a o análogo me ocurre con el proyecto propone un émpr~stito para cos~ear los traba-

"'h h t d 1 t JOS de una obra adermlllada, SIllO que e~Iw- ... () ue a ora se a pues o en A)a e. l - "I" 'd 1 d . 
'- Yo no trato de obstaculizar la construc- remos que e sellor .1\' llllstro e Il ustl;Ia pre-

cion de la E~cuela de Injeniería; las observa- sente el proyecto .Jeneral de ~br.as publIc:as; 
eiones ue sobre el particular ha hecho el que, segnn he leIdo, en l?s d1an?S~ ha SIdo 
llonora~le Senador por Tarapacá habrian si. aprobado ya por el ConseJo de MInIstros. 
do mui oportunas si cualquier miembro de Oreo q;l0.es mnc~lO mas correcto con~ratar 
.'sta Honorable Cámara hubiese manifestado un empret'trto o emItir vales de tesorenas, o 
,~posicion a dicha obra, pero tal oposicioll no adopta~ cualquier otro temperamento, pa
se ha manifestado en ningun banco; ni los ra reUnIr rondos co~ que desarrollar todo u~ 
honorables Senadores por Lináres, por Ohiloé plan de obr¡,s pl1b}lcas, q'lfe no, e~tar auton
ni el que habla hemos hecho objecion a esa zando la contrataclOn de emprestItos peque
idea. ños i repetidos; esto, en mi concepto, amen-

El señor Alessandri (don Arturo).-En- guaria el prestijio de la República. 
bnces votemos la del señor Senador. El señor Alessandri (don Arturo).-Deseo 

El señor Búlnes.-Nó, señor Senador; i manifestar al honorable Senador por Malleco 
hai una razon poderosa para no proceder que yo no he pretendido buscar glorias con 
así, lo que dije hace un momento porque no am-

Ayer !lO mas me presentó el señor Minis- biciollO ni busco glorias de ninguna especie. 
tt'o de Industria un proyecto en que se pro- Ademas, si pretendiera esas glorias, no ven
pone la in,rersion de veintidos millones de dria a cimentarlas en un pédestal tan modes
}'f2S0S en la ejecucion de varias obras públi to, como es el que puede prestar un debate 
c IS. En ese Pl\iyccto se piOpcne desarrollar de esta natllrallza. 
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1'\0 he pretendido tampoco molestar en Corresponde continuar la discusion jeneral 
manera alguna al honorable Senador. del proyecto que autoriza al li:jecutivo para 

Simplemente he querido manifestar algo invertir uos i medio millones de pesos en la 
·que, segun mi criterio, considero una iaconse-l terminacion del edificio destinado a la Escne
cuencia de ideas, puede ser que yo está equi- la de Injeniería. 
v(¡cadp. El s,eñor Echenique.-Siellto no haber es-

H at:<: pocos. dias no se despachó un proyec- tado presente euan{10 empezó la discusion de 
to qUf'. concedia fondos para reparar i cons- este proyecto, porque yo despaba pedir algu· 
truil' cúrceles porque era preciso tener previa- nos datos al señor Ministro. Entiendo que el 
mente un plan .ienerai de esas obras; ahora presupuesto total de la obra es de sei:. millc
qUi:~ se presenta UI1,¡l obra completamente es- nes ile pesos. 
tnc1iada, cuyos trabajos se podrian empezar El señor Ramírez (Ministro de Instruc
maüana mismo si se dieran los landas nece cíon) -B:ra lo que se consultaba para la conN-
1'l<1·j0~, tampoco se despa.cha, porque es preóso '1 truccioI1 de los cnatro pabellones. 
e3j)crar que el Gobier:)o presente un plan j'j- El señor Echenique.- Ese es el presn· 
lit'ral de obras pública:;;. puesto total. 

J·\a es la iuconseLuencia que ereo notar en Pues bien, ?seria cuerdo seguir con este 
f'Stos deberes; sin que con ello pretenda en sistema de gastar mill.mes i millones de pe
.rnnlla a'guna molestar al honorable Senador 80S. 

por Malleco. Por este camino llegará un momento ea 
¡~l inconveniente que se ha notado, de te- que no tendl'emos dinero para la construc

ner que autorizar una serie de empréstitos eion de cárceles, ni para la construccion di, 
m,mndo!:! panlatínarr.ente, se podria obviar de escuelas, ni p,tra las de mas necesidades dp! 
una manera mui sencilla; autoricemos la eje· país. Seria mucho mas práctico i conveniente 
cucion de las obras para que el señor l\Lnistro que nos limitáramos a pensar en una com
pueela dar eomienzo a los trabajos, que en truccion mas modesta, en un edificio mas sen
cuanto a los londos con que hayan de pagárse. cilio, sin la grandiosidad i el lujo de la obra 
esa es una cuestion de tramita\élOn :}ue p~erle proyeJtada. 
po&tergarse hasta que se discuta un Ampr6s- Vamos a gastar ~Jeis millones pesos en la 
sito para todas las obras en jenera!. ~l ':>eñol' Escueh de Injeniería; siguiendo la propol'
Ministro de Hacienda contratará el empr6sti-¡ eion, tendremos que gastar veinte millones de 
to jeneral i abonará 10 que corresponda a los I pesos en la construccion del Palacio de la 
gastos ya efectuados . Moneda, i así las rentas del pais no alcanza-

Estfl es la idea que tengo sobre el partuu- rán para este tren de lujo que estamos si-
Jar; i creo que nada mas justo que esponer lo guiendo. . 
que consideramos mas conveniente, puesto El señor RanlÍrez (Ministro de Instru\)
que siempre lo enemigo de lo bueno es 1.0 cion Pública) - El proyecto qU':l consultaba 
lllfOjor. N o veo qué tazan puede haber para ;;eis millones de posos se ha reducido a dos 
que no se despache lo chico sin e3perar que se millones quinientos mil pesos, suma con qu II 
haya resuelto 10 grande; jamas lo chico ha se terminará el pabellon en actual construc-
sido inconveniente para lo grande ni lo gran- cion i dos pabellones mas. ' 
de para chico. El s'eñor Echenique.-Perfectamente; esta 

Estas son las razones que he tenido para es la parte que se va a construir; pero el plan 
manifestar lo que dije hace un momento. Si jenerai i total es el de seis millones de pe
el hOllOlable Senador por Malleco se ha sen- sos. 
tido molesto con ello, doi toda clase de cseu- I";sto es lo mismo que lo que ocurre a un 
sas a Su Señoría, pues no ha sido esa mi in- particular, que gasta toda su rénta en la edí
t.encion. fica.cion \.le las primeras piezas de un edificio 

Ei señor Feliu (Presidente). -Se suspende i que despues no tiene con qué terminarlo. 
la sesion. Por eso yo creo que debemos SOill0ternos a 

Se suspendió la sesion. un plan mas modesto. 
Tambien deseaba pedir al señor Ministro 

los a.ntecedentes de este negocio; porque, en 
mi opinion, se ha atendido mal a los trabajo~ 
de construccion de esta escúela. 

Se empezaron los trabajos sin que estuvie
El señor Tocornal (Presidente). - Conti- nm hechos los cimientos i, despuHs que el 

:nua la sesion. 1 edificio estaba casi construido, se vino a repa-

SEGUNDA HORA 

Edificio para la Escuela 
de lnjeniería 



7;)6 CAM:ARA DE SENADORES 

rar en pste lamentable descuido. Como en de la Direccion¡ pero ('S dé snponer que log 
tiendo que hai un informe del injeniero señor hubitlra. 
J .. arrain Bravo-me parece-yo desearia co- Por lo demas. el caso a que se refiere el 
nocer ese informe. honorable Senador no tiene relacion con el 

Es necesario que el pais sepa cuándo se despacho de este proyecto, pues aquellas de~ 
hacen g'lstos indebidos, porque es el úniro ficiencias son antiguas i fueron oportunamen
modo de remediar estas cosas; si se ocultan, te remediadas. 
se repetirán con frecuencia. Por estas razones Desde entónces acá, las obras se han pro~ 
me atrevo a pedir al señor Ministro que envíe seguido a satisfaccion i los nuevos contratis
al Senado el informe evacuado por la comí- tas han cumplido fielmente sus compromisos. 
sion encargada de informar sobre el estado F,1 señor Búlnes.- Es ~ue en todo caso se-
de estas obrati. ria sujestivo que un inspector de la Direccion 

SI señor Ramirez (Ministro de Insfrnccion de Obras Públicas encargado de fiscalizar 
pública).-En los trabajos de reparaeion de aquellos trabajos, los aceptara i diera por 
estas obras se invirtió la suma de cincuenta i buenos sin haberlos visto. Porque segura
cuatro mil ciento noventa i seis pesos; i está mente no los vió, ya que aceptaba como bue
retenida, al anterior contratista, spñor' Villa- no lo qUA en realidad estaba malo. 
vicencio, la suma de treinta mil ochocientos En este caso, surje la duda de qUt~ paeua 
cincuenta i dos pesos. acontecer otro tanto con los trabajos que se 

Esta retencion, como lo establece el oficio van a em prender, 
de 13 de euero ee 1916, se debe a que hubo El señor Ramírez (Ministro de IQstruc~ 
deficiencia en la ejecucion de las obras, defi- cion).-Esos defectos, ya lo he manifestado, 
ciencias que, como ho dicho, costó repararlas, fueron reparados oportunamente i se refieren 
la cantidad de cincuenta i cuatro mil ciento a estabilidad i resistencia. 
noventa i seis peS06; . EI.~~ñor Búln~s.-. Es lamentable para el 

Los actuales contrabstas, señores vV énz, prestIJlO de la DlrecclOn de Obras Públieas la 
cumplen debidamente las estipulaciones ele acaecido ent~nces. 1 es de temer que si ac
su contrato, i a este respecto no ha habido tualmente ha1 en la Direccion de Obras PÚF 
observacion alguna que hacer. Todavía mas, blicas algun inspector como aquél el trabajo 
estos contratistas prosiguen la construccioll resulte malo una vez mas. 
a pesar de que se les debe una buena p~rt~ El s6ñor Ramírez (Mi.nistro de Justicia), 
de lo que llevan deveng~do por su trabaJO; l -En ese c~so, yo no podna presentar ningun 
esto porque no ha habIdo fondos con que pro;:ecto. III plan algnno de trabajo, pues si 
cancelarlos. la DlrecclOn de Obras eúblicas falta a su de~ 

Este proyecto responde por otra parte, a ber - . -
la necesidad de dar trabaj o a los obreros que El señor Búlnes. - Yo uo desearia perso .. 
no Jo tienen. nalizar el debate; pero si no se perjudicara 

En cuanto a las observaciones que se han algun interes particular, yo prpguntaria si ese
formulado se basan en deficiencia de otra épo- fnncionari?, me refiero. al inspector que acep
ca' i ya los responsables de esas faltas han t6 los pnmeros trabaJOS, se halla aun en si~ 
sufrido la sancion correspondiente. Roi el tuacion de inspeccionar obras. 
Fisco se halla perfectamente garantido e? r) Eeñor Ramírez (Ministro de Ju~ticill).
cuanto a la buena i correcta ejecucion de esos Tengo entendido (iue ese empleado debe ob< 
trabajos. tener su jubilacion. 

Por lo que hace al cosro de la obra, debo :BJl señor Alessandri (don Arturo). -Lo 
manifestar que como solo se trata de termi· edlaron. . . ' 
nar el pabellon en construccioD, i de construir El señor Varas.-Jubil6. 
dos mas, basta con la suma total de tres mi- El señor Bulnes.-Por lo demas si el ~eñor 
llones dosci~ntos ochenta. i un mil cuatr?cien Ministro encuentra aceptable la i~ea de que 
tOii¡ sesenta l tres pesos, meluso lo ya mver- Asta (~bra se pague con fondos Jenerales de 
tido. la na(:lOn, entretanto se despacha el proyecto 

El señor Búlnes.-¿Podria decirnos el se- que tiene elaborado el Gobierno i que vendrá 
ñor Ministro si hubo inspectores de la Direc- al Congreso ellúnes próximo, o bien con va~ 
cion de Obras Públicas que vijilaran la cons- les de teso1erÍa, yo acepto, por mi parte el 
truccion de esta obra~ despacho en esa forma. 

}!jI señor Bamírez (Ministro de lnstruccion gl señor Ramírez pfinistro de Instruccio·n). 
Pública).-No sé, señor Sellador, si en el caso --Tal como lo ha espresado el honorable Se
a que se refiere Su Señoría hubo inspectores nador por Aconcagua. 

--
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El señor Búlnes.-Entónces no tengo· in- éstas demorarán algull tiempo i entónees no 

,conveniente para aceptar el proyecto. se consultaria el propósito q'1e anima al Ro-

El .&cñor Echenique.-Desearia que el se- norable Senado. Talvez seria conveniente que 

ñor Ministro me dijera a cuanto asciende el el señor Ministro ordenara que estos trabajos 

.contrato de esta obra, i cuanto queda por COll- se hicieran por administracion. 

tratar, porque es mui distinta la situacion que Yo insinúo la idea, porque creo que podría

hai que c(,ntemplar para obral: que ya están mos cl~spachar el proyecto inmediatamente. 

,contratadas i para las que se van a contra- El señor Tocornal (Presidente).- ~Podria 

tal', i si existen presupuestos de estas obras. luncionar allí la E~cuela de Injeniería con la 

El señor Ramirez (Ministro de Instruc- construccion de estos tres pabellones? Porque 

ciouJ.-EI total de lo invertido hasta la lecha yo entiendo que el curso de leyes va a pasar 

.asciende a la suma de setecientos ochenta i a ocupar en la Universidad el siti) dé la Es

un mil cuatrocientos sesenta i tres pesos i se cuela de Injeniería, con lo cual, como decia el 

necesita la suma de trescientos treintamil pesos honorable Sf'lllaclor por Tarapacá, habrá un 

mas para atender al contrato actual. Ademas, se ahorro de veintisiete mil pesos anuales, que 

necasita la suma de seiscientos cincuenta mil es lo que se paga por cánones de arrenda

pesos para dar término al actual pabellon en miento de la casa que ocupa la Escuela de 

,construocion. Derecho. 

Ell'3'eñor Echenique.-Yo me permitiria El señor Búlnes.-Esa economía no signi

hacer inrlicacion pal a reducir la suma a fin de fica gran cosa, en cO;:llparacion de lo que va

que se hiciera un estudio mas modesto pan mos a gastar. 

terminar el edificio; de manera que se con El señor Tocornal (Presidente).-La cues

sultal'ian los fondos para terminar 01 pabellon tion seria saber si construidos estos tres pa

ya empezaGo, reduciendo la suntuosidad del bellones puede funcionar la E.,cuela de lnje

resto del edificio; porque si seguimos con este niería en ese edificio, que es lo que se per

tren de gastos, los fondos de que podrá di s- sigue. 

poner el pais se harán nada. El señor Claro Solar.-Entiendo que cons-

Algo mui parecido a esto pasa en la cons- truidos estos tres pabellones para instalar la 

trueclon de escuelas. Si construyéramos es- B;scuela de Injeniería i Arquitectura, pueden 

('.lielas mas modestas, indudablemente que instalarse ademas, en conlormidad a lo que 

• con el mismo dinero se habria podido edificar el mismo mensaje dice, los cursos de meeáni-

un mayor número. ca, química jenel'al e industrial, los de tecno-

En la actualidad sucede que hai escuelas lojía del salitre i los laboratorios de demos

en 'los campos, que son mas grande3 i sun- tracion i de trabajos prácticos; en el otro los 

tuosas que las casas de los lundos vecinos. cursos de física jeneral, electrotecnia e inje

Ei señor Búlnes.-Y o conozco una escuela niería sanitaria con los laboratorios correspon

en flue cabe todo el pueblo i todavía sobra dientes. De ma.qera que ademas del pabellon 

local. que se está construyendo se terminarian las 

El señor Echenique.-Así es que yo haria instalaciones. 

indi~acion para dar término a los trabajos Al pabellon que está en construccion solo 

empezados i continuar la obra con mas mo le fal.ta la techum?re i. l?s contratistas han 

desl ia. segUIdo la obra sm recIbIr el pago, en aten-

El señor Tocornal (Presidente).-Su Se- cion a que se habia presentado un proyecto 

ñoría puede hacer indicacíon en la discusion por tres\:ientos mil pesos para a'ltorizar este 

particular del proyecto. pago. 
El señor Besa.-Yo entiendo que lo que Por eso al tratarse de este proyecto, hice 

se quiere e¡;; concluir el pabellan i pagar lo indicacion al otro creyendo que aun no se 

qu se debe por las obras hechas... habia despachado, pa¡;a que se di~cutieran 

Ei señor Ramírez (Ministro de Instrue- conjuntamente . 

. cion).-La suma necesaria es de novecientos Las esplicaciones del señor Ministro deja

ochenta mil pesos. ron en claro que el proyecto relativo a lo que 

El señor Besa.-Entónces, ¿por qué no au- se adeuda está comprometido en los dos mi

torizaríamos un millon de pesos i así habria llones quinientos mil pesos, de manera que 

trabajo inmediato para la jente desocupada i aquel proyecto queda eliminado. Yo he pe

se adelantaria, al mismo tiempo, la termina- dido que se deje constancia en el acta de la 

cion de la obra? declaracion del señor Ministro. 

Por otro lado, si el señor Ministro va a ha· En cuanto a la necesidad de hacer el tra

<cer estos trabajos por propuestas públicas, bajo, creo que ella es indiscutible, no solo 
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para el efecto de que la Escuela de InJeniería bata de una obra que está iniciada i respon
tenga un local· que reuna las condiciones ne- de a una necesidad. 
cesarías para dar desarrollo a los estudios en 1 segun parece, han tenido aceptacion las 
forma conveniente, sino tambien para que .e observaciones qUt~ he formulado sobr~ que el 
resuelva el problema relativo a la Escuela de pago de las obras no se haga con bonos del 
Derecho, porque la construccion de un edifi Estado al ocho por ciento, como lo establece 
cio para el funcionamiento de esta Escuela este proyecto. 
costaría varios millones de pesos. En Vf'Z pu- Estos gastos deben hacerse con Slllnas que 
sada se quiso adquirir un local en la Alameda signifiquen un anticipo a las cantida.des que 
de las DelIcias ()on este objeto, pero esa ideL! el Estado debe. percibir con moti vo de la mo
fut'l rechazada en el Senado. dificacion del sistema dt:J impuestos que se 

Ahora se trata de terminar una obra que proy~cta i con las cuales se deberá atender 
está en constrnccion, que tioode a dar trabajo tamb18n al. pago de las obras nuevas. 
a obreros de todas las esferas d'.3 la actividarl Con el SIstema del pago con bonos, queja- , 
manual, no solo a los obreros que trabaian ri~ ,el Estado ligado p,o,r mucho tiempo al ,ser
con solo sus fuerzas sino tambien a los arte- VICIO de la deuda; m18ntras que con el i'ilste·· 
sanos. En este edificio se podria dar trabajo a ~a de emisio~ de vales, las cargas yno dura
una gran cantidad de obreros; i, en todo caso, nan m~s de. C1l1CO a.ii:-,s. 
creo que selá conveniente reaccionar contra ~n dlscuslOn partIcular ~el proyecto pr0I'(;U
la costumbre de dejar las obras a medio úons- d,re l~ fo~ma en que podna hacerse la opora-
truir. ClOn mdlcadil. 

Este edificio ha tenido mui mala suerte i AS El señor Ochagavía.-Aun cuando parece 
necesario terminarlo, encargando su vijilan~ia que ~as opiniones se van uniformando en el 
a la Direcciol1 de Obras Públicas, la que la sentr?o de aprobar este proyecto I?aIa qne se 
ejercitará en forma eficiente i especial rara termme .el pabelIon ya comenzado 1 ~al vez uno 
salvar sU buen nombre mas, qUIero contestar dos observacIOnes 10r-

P f· . t d 1 b . muladas por el honorable Senador por 'l'al'a m
' 

ar IClpO en gran par e e as o servac:,(~- pacá señor Alessandri. 
nes que se han formulado respecto de la VI)I- )1'.. ,. 
1 . d 1 b t·d 1 E t d ~ e patece que es mlll convenIente que que· 
anCla e as o ras con~ ¡rUl as por e sa o. de perfectamentA esclarecido lo que Su Seño-
Ma~ de una ve~ hemos VIStO ~errumbars~ obras ría dijo: que la economía de cánones de arren- • 
reCleD constrUIdas por de~~Uldo. de los mspec- damiento de la Escnela de Derecho podria 
tores. encargados de la vIJIlancra de las cons cubrir los servicios dd empréstito para el e\.ti.. 
t,ucClones. ti· d 1 dI· . , 

d ' d ·d· CIO e a P nJenrena. 
Pasan o a otro or en de conSl e~a:clOllf'S, . El señor Alessandri (don Arturo) .-N o rué 

se habla de grandes planes de tI~taJos~ .de tan categórica mi afirmacíon, señor Senador. .~ 
grandes pro.yebtos .en l?s que se lllvertman Lo que dije fué que el diuero que se pagaba 
c~arenta o cmcuenta ~mIllones. de pesos. Por por fJiJ'endamiento, se podria invertir en el 
mI I?ar~e, declaro, senor Presldpnte, que n~ pago de los inteleses del capital del emlJrés
estoI dlS~)~le~to a votar proyectos fastuoso~ 1 titO, sin pretender 9ue con las sumas qlieda~ 
q.ue, en leah~ad, ~o corrf'sponden a la nece- ran totalmente cubIertos. 
sldad ?e la sltuacI~n,. en estos momentos de~~l señor Ochaga vía. -Por otra parte, est~ 
pEl.1llnas para el Etano. . '.. está demostrando que el dinero que se va a 

En el presupuesto actual haI una lllfillldad invertir en esta obra no va a tener un benefi. 
de obras por ejecutar i. sobre las cuales pI cio tan grande, puesto que solo va a tener la 
Oongreso se ha pronunCIado ya. décima parte de su intereso 

¿Por qué no se revisa el presupuesto i se ir-. o habría otra o bl'a, cuya in version ruera~ 
ve cuáles son las que·conviene ejecutar desde de mayor utilidad, que propusiera la Lomi· 
luego, inmediatamente, para dar trabajo a los sion'? 11e parece que fácilmente habrid encon
desocupados~ Yo invito al señor ~inistro a trado la Comision Ulla iuversion de mayor 
que lo haga, pero si se trae el proyecto de lo;; renta que seis dócimos por ciento. 
cuarenta millones, yo declaro desde luego, El servicio do una deuda de seis millones 
que lo combatiré, porque, a mi juicio, lo pri- de pesos serian quinientos mil pesos i el arrien· 
mero que debemos estudiar i saber, es en qué do que se paga por la casa que ocupa la Es·· 
vamos a gastar el dinero i no autorizar en cuela de Derecho, veinticuatro' mil pesos; de 
globo enormes snmas para obras públicas, en manera que no es el illteres del seis por ciento. 
términos jenéricos. El señor Besa.--El medio por ciento. 

Yo acepto el proyecto en debate, porque se El señor Ochagavía.-Yo digo: ¿no habria, 
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otra inversion mas provechosa? La inversion deben acometerse, carrrpn de estudio, no 

en caminos, por ejemplo, a que se ha referido existen los planos ni los presupuestos, de 

en ocaúon anterior el honorable Senador por modo que no tenem08 sobre qué pronuuúiar

Lináres, qUA proponia qUA, se construyeran nos. 

caminos lonjitudinales desde Los Andes hasta Estamos en presencia de una necesid&.d Ul'

Puerto Montt, con ramificaciones que conan- jente, como decia con tanta razon el honorlt

jeran a los caminos de acceso de las estacio- ble Senador por Maule. 

nes de Jos ÍtnTocarriles, seria una inversior, 1 agregaba Su Señoría: "No estemos discu

que daria al dineIo invertido por,. el Estado tiendo, no nos dejemos llevar por los discur· 

un interes mayor. ROS de los hombres de letras. Yo como hombre 

Tambien decia el honorable Senador por práctico, pido que demos trabajo inmedlata

Tarapacá que hai siete mil obreros desocupa- mente a los obreros.» 

dos i que en los caminos no se pueden ocupar Ahora bien, se trata en este proyecto de 

mas de quinientos. Parece qne 8u SeñorÍ<1 un edificio que dará trabajo a mil o mil qui

está equivocado i que esta apreciacion es tan nientos operarios i esto nos pareció rr:ui be-

infundar' l1 como la anterior. neficioso. 

El señor Alessandri (doJl Arturo ).-Lo que El honorable Senador por ohiloé dice que 

yo dije fué que, segun lo que se dice en la se pudo hacer otra cosa. Yo estoi de acuerdo 

prensa, en los caminos no se habian ocupado con Su Señoría en que se pueden hacer mn-· 

mas de quinientos hombres. <:has cosas; pero nosotros no nos pod1amos 

El señor Ochagavía -A mí me parece in- pronunciar silla sobre los proyectos pendícn. 

dudable que sí invertimos este dinero en ca tes de la consideracion del Senado. 

minos, se procurará trabajo a mayor número El honorable Senador ha manifestado que 

de brazos i, al mismo tiem(.¡o, se hará un be- yo he dicho que el cánon que hoi se paga PO[' 

ntticio mucho mayor al pais. la Escuela de Derecho, representa el interes 

Yo creo que es conveniente que queden f'11 de la suma qUfl se invertirá en la constrnc

claro estas cosas, para que no quede flotando cíon de la de Injeniería. 

en el ambiente el error que se ha deslizado. Está en un error Su Señoría: lo que yo he 

El seÍÍor Alessandri (don Arturo).-El ho- dicho es que ese cánon ayudará ala amortj~a

norable St>nador por ohiloé nos manifiesta cion del empréstito. 

que hai obras mucho mas útiles para el pais El señor Besa -¿Por qué no aprobamos 

que esta que estamos discutiendo, obras que en .ifmeral el proyecto? 

traerían como resultado dar ocupacion a mu- El señor Alessandri (don Arturo).- Sí, 

cho mayor l1úmero de brazos, pero el honora- señor Senador. Lo unico que yo he que

ble Senador pierde un punto de vista, que es lido f'S levantar un cargo q,ue la comision no 

el siguiente: merece porgue no encontró otra cOSa sobre 

Cuando el honorc,ble Senador se encontI ó 1ne pronunciarse. 

en presencia dA este problema urjente de dar El sl~üor EdwardS.-Me parece que es ne

trabajo a la cantidad de obreros que hai deso- cesario dar trabajo a los obl'eros desocupados; 

cupados i que se han congrf'gado fon la capí- l;ero no creo que haya necesidad de plano3 

tal en número de si€lte mil hombres, s€lgun para reparar los camino~ d~ la l~epúblic8, en 

nos lo manifestó el honorabe Senador 1JOr cuyas obras se podria proporcionar trabaju a 

ooncepcion, nomb¡'Ó una oomision Especial veinte o ti einta mil hombres. 

de Tabla para que propusiera los proyectos Oreo que es poco prudente es~o de estar 

que tendieran a resolver este problema. Esta votando grandes gastos en tiempo como Jos 

Comision, a la cual tengo el honor de perte- actuales, de suma escasez. 

necer, fué a la Tabla del Senado, examinó los Cuando veo en los diarios que se van a 

antecedentes que habia en Set;retaría i entre contratar empréstitos para edificacíoncf'l, que se 

todos los proyectos que pende del Senado i van a lanzar nuevos bonoB por eU,enta del Es

de los cnales esta Cámára puede ocuparse den- tado, para a~ender gastos suntuanos, me temo 

tro de susituacion reglamentaria, no enwntró que no esté lejano el día en que el Estadeo no 

otros que los que figuran en la tabla acordada. pueda tener éxito en la contratacion de un 

Esa es la razon por la cual esta Comision no empréstito, por no presentarse interesados 

recomendó otros proyectos. para tomar los bonos. . 

Hai, ademas, otra razon: los proyectos de Esto ha ocurrido ya en ocasiones pasadas. 

caminos de que habla el honomble Senador, Yo recuerdo que cuando se pidieron 1)1'0· 

a los cuales prest.alé todo mi concurso, porque puestas para la colúcacion de unos bonos de 

considero que son obrai:l indispensables que regadío, no hubo interesados para tomar to· 
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da la cantidad ofrecida. ¿,I por qué podriamos construccion de esos tres pabellones, i con esto 
estar seguros de que ahora se habrian de co- se da 'r·or terminada la obra. 
local' todos los bonos de un nuevo emprésti- Así es que no habría para qué introducir 
to'? . Ulla modificacion a ese respecto. 

Para mí es mui simpático el proyecto de la I Por mi parte, conforme a las razones que 
construccion de la Escuela de Injenieros; pe- llevo expuestas, hago indicacion para que to
ro francamente yo no creo oportuno entrar do el proyecto se reduzca a un solo artículo, 
en esta clase de gastos de cúnsideracion. que constaria de dos incisos. El inciso prime-

Me encuentro realmente algo indeciso pa~a ro seria el artículo 1.0 del proyecto del Go
dar mi ,"oto tln la discusion jeneral de este pro- bierno, reduciendo el monto de la autoriza
yt'cto. cion a la cantidad de dos millunes doscientos 

Por una parte creo que no es necesario para noventa mil, indicada por la Comision infor
dar trabajo a los obreros desocupados, i por manteo El inciso segundo seria el siguiente: 
otra estimo que seria imprudente lanzar al Es- «El Presidente de la Hepública queda au
tado en gastos exorbitantes. Pero al mismo 1 torizado para emitir vales de tesorería para el 
tiempo, creo que es obra sumamente (¡til la pago de los tmcajos. Dichos vales se emitirán 
construccion de una buena Escuela dl' Inje- R cinco años plazo con siete por ciento de in
niería. 1 teres anual i se amortizarán por terceras par-

En fin, mi opinion es que debemos detener-tes en los tres últimos años.)) 
nos en este camino i pienso, como el hUllora- Creo que no es del caso decir en la lei que 
bJe Senador por Aconcagua, que es muí aven- forzosamente el Presidente de la Revública 
turado lanzar un empréstito cuantioso para una ha dtl emitir vales, porque esto dependerá de 
obra que no está perfectamente estudiada. las necesidades de la Caja fiscal; ¡;i hai dinero 

EIS'eñor Tocornal (Presidente).- Ofrezco se paga en dinero; si no lo hai, se emiten vales. 
la palabra. I El señor Tocornal (Presidente) -En disCll-

Cerrado el debate. sion la indicacion que formula el señor Sena-
Si no hai inconveniente, se dará por apro- cIor por Aco1lcagua. 

bado el proyecto en .jeneral. El señor Urrejola.- El honorable señor 
Aplobado. Barros ErrAzuriz, que ha tenido qne ausen-
Si no hai inconveniente, se pasará a la dís- larse de la Saja, me ha encargado que formu-

cusion particular. le una indicac10n en el sentido de que se deje 
Acordado. daramente establecido el objeto en que se van 
En discus!on el artículo 1.0 J' a invertir los fondos, espresándose la desti-
El señor Secretario.-Dice aSÍ: nacion de los dos nuevos pabellones. 
«Artículo LoSe autoriza al Presidente de El señor Claro Solar.-Yo acababa de es-

la Uepública para invertir basta la suma de dos plicar, ántes que Su Señoría entrara a la Sala, 
millones quinientos mil pesos en la termina- por qué no hacia esa modificacion. Yo creo 
cjon del edificio destinado al funcionamiento que la lei es preferible, porque se dice con 
de las escuelas d'l injeniería i arquitectura, en, claridad que es para. la terminacion del ediB
el terreno fiscal comprendido entre las avenidas I cio, i en el mensaje se especifican los pabe
Copillpó i 'fuppEl,r, la calle Benavente i la Plaza liones que se han de terminar o construir. 
J3lanco Encalada de esta ciudad.» El señm' Urrejola.- Yo no tendria incon-

-La Comision propone que la autoriza~ion se veniente en dejar de mano la indicacion del 
r¿'duzca a dos millones doscientos noventa mili honorable Senador por Lináres, siempre que 
pesos. I quedara establecido en el acta que ésta es la 

El señor Claro Solar.-En la dhcusion je- intelijencia en que se despacha el proyecto. 
neral se habia insinuado, por el honorable Se-! El señor Ochagavía.-Yo no considero 
nador por Vnáres, la idea de que se espresflra¡que la aprobacion de la lei, aun con esta sim
en este artículo 1.0 que el dinelo se destina a pIe esplicacion, consulte claramente la idea que 
la telminacion del pabellon que actualmente se se persigue. Porqlie por terminacion podria 
comtruye, i a la construccion de dos pabellones entenderse lIeva.r adelante los trabajos, im
mas, indicándose el objeto de ellos. pulsarlos en cierto grado, sin que eso impli-

Yo creo que ni' vale la pena modificar la que que despues no se pedirá mas dinero. 
redaccion del altículo porque él habla de la ter· El señor Tocornal (Presidente). - Podria 
minacion del edificio. Ademas, con las esplica- agregarse la palabra «definitiva» i se diría 
ciones contenidas en el mensaje del Gobierno entónces en la «terminacion definitiva». 
i en el informe de la ComisioD, se ve que el El señor Besa.-Se podria decir «CODstruc-
dinero que se pide va a ser invertido enJa cion definitiva», en v ez de «terminacion». 
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El sef'lor Ochagavía.-Yo creo que tendrá El señor Besa.-En vista de la urjencia que 

cabida la indicacion del honorable Senador ror reviste el asunto de las subsistencias, yo creo 

LÍlláres. q e podríamos discutirlo sin informe de Co-

El sefior Ramirez (Ministro de Justicia e misiono 

Instruccion Pública).-Creo que no habria ne- El sei:..ol' Feliú (Presidente) -Si al Senado 

cesid!\d de insistir mas sobre este punto desde le parece, se entrará a la discusion del proyec

el momento que se podría dejar constancia en to inmediatamente, aun cuando no está infor

el a-:ta de la intelijencia con que se ha apro- mado. 

bado la lei, es decir, que los fondos se inver- Acordado. 

tirán en la terminaciou del pabellon que ac- El señor 8ecretan:o da lectura al proyecto 

tualmente se construye i de la construccion remitido por la Cámara de Diputados, por el 

definitiva de los otros dos pabellones a que cual se crea una junta nacional de subsisten-

hace referencia el meu-saje. cias, dependiente del Ministerio del Interior. 

El señor Ochagavía.-Esta forma de lipro- El señor Feliú (Presidente).-En díscusion 

bacion no me parece completamente satisfac- jeneral el proyecto. 

taría, porque no deja la seguridad de que 110 El señor Zañartu (don Héctor).-Hai un 

se seguirán pidiendo nuevos fondos para el informe de la Comisíon de Hacienda que pro

mismo objeto. pone la creacion de la Junta Nacional de Sub-

E! señor Claro Solar.-No qlledltese temor, sistencias suscrito por los sefiores Yáñez, Con-

llO¡¡llrable Senador. eha 1 Zañal'tu. 

El señor Tocornal (Presidente).-Ofrezco El señor Echeliique.-~,Hai informe de Co-

la palabra. mision sobre este proyecto~ 

Ofrezco la palabra. El señor Zañartu (don Héctor).-Yo po-

C8rrado el debate. dria esplicar la forma. en que se ha tramitado 

Se va a votar primeramente el artículo tal este asunto. 

con.,) lo ha propuesto el honorable Senador por A finf's del año pasado preeentó el Gobierno 

Aconcagua. Uf. proyecto a la Cámara de Diput4dos, pl'OpO-

frotada la indicacion del señor Claro /Solar niando la prohibicion de la esportacion de al

resultó aprobada por catorce votos contra dos. gUllOS artículos alimenticios. La Cámara de Di-

El señor Urrejola.-Yo no Íilsistiria en que putados despachó el proyecto con varias modi

se yotara la indicacion que he propuesto a licaciones, imponiendo derechos a la esporta

nombre del señor Senador por Lináreb, fli se ci n ele ciertos artículos alimenticios, i lo envió 

acordara consigl1ar en el acta la intelijencia en al Senado, el cual a su vez, lo mandó a Comi

que el Senado aprueba la lei i que ha sido sian. 

acpp~ada por el señor Ministro de Instruccion Esta Comision presentó el informe a que me 

Pública. referí hace un momento, e11 el cual proponía 

El señor Tocornal (Presidente).-Mui bien. la creacion de una Junta Nacional de Subsis

Se deiará en el ac~a constaLcia de la declara- teneias. 

cion a que se refiere el señor Senador. En ese mismo tiempo se presentó a la Cá 

Queda terminada J¡, discusioll del proyecto mara de Diputados un proyecto qne tambien 

El señor Ramirez (Ministro de Instruc- incluía la ereacion de una Junta Nacional de 

cian Pública).-Pediria que se comunicara el Subsistencias. 

proyecto a la otra Cámara sin esperar la apro- Cuando en la Cámara de Diputados se eutró 

ba(Jion del acta. a la discusion del proyecto, un señor Diputado 

El señor Tocornal (Presidente).- Así se rr sentó un contra-proyecto basado en el infor

harú, si no hai inconveniente de parte del Se- me de la Cúmision del Senado. Así que en reali-

nado. r!ad el proyecto de la otra Cámara es mui pa-

Acordado. recido, casi igual al de la Comision de Hacien-

Teniendo que ausentarme, ruego al señor d,l del Senado. 

vice- Presidente que se sirva pasar a presidir. l<~l señor Urrejola.-Creo que soria mui eon-

(F(Jsa a presidir elscñor F'eliú). vulientE', ántes de inicia;r la discusion del pro-

yecto, conocer la opinion que el Gobierno ten

Junta Nacional de Subsüstencias ga sobre la materia. 
Actualmente pende de la consideracion de la 

El sellar Feliú (Presidente).-Corresponde Cámara de Diputados un proyecto análogo al 

tratar oel proyecto que crea la Junta ~acionaJ que nos ocupa, el cual coloca bajo la depen

de Subsistencias; pero me advi€'rte el señOl dencia del Ministro del Interior de esta Junta 

Secretario que el proyecto no está informado. ~acional de Subsistencias i el Departamento 
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Administrativ~ Militar, que tambien colabora V"i a laezar una idea que talvez disienre de la 
en este nuevo rodaje adminístrdtivo. de los rlemas señores Senadores. A mí se me 

Como actualmente "e discute este proyecto ocune q'lC efije p'oblema lo estamos abordando 
en la otra Cámara, creo que el Senado, ántes por 1:os ramas, "in Ir al. tron\ o, i digo así, po'
(le entrar en el debate de este proyecto, debe que hai una serie de necesidades que deben 
conocer la opinion del Gobierno, que es quien ser afrontarlas con unidad, con enerjía i en Ulla 

impulsa el plOyt>cto en la Cámara de Diputa- forma efectiva. Son necesidades crearla~ por el 
dos. De esta manera evital'ÍamOl:l incurrir Pll desenvo'vimiento social de los püeblos moder
posibles contradicciones, que serian altamentf nos. 
perjudiciah.'s, cumo ser la de aprobar en esta Ahora bi"l1, sí e~tudiamos en la historia el 
Cámara i en la otra por dos proyectos distintos desenyolvimiento de toda, las eJa,es soch.!es, 
la autorizacion pll'fa invertir rliez millones en e ve la necesidad de ¡-real' organismos que 
artículos alimenticios, porque esta idea figm3 satisfagan sus necesidades. 'Mi6ntras tanto, pa
tanto en el uno como en el otro. rece que aquf estamos creando ramas, i DO lIn 

Si eso sucediera, la suma aprobada seria de organismo adecuado para satisfacer la neresÍ
veinte millones, lo que es demasiado para un dad que lenemos a la vida. Creamos una J uu
mercado tan reduci,>o como el de Ohile. La ta de Subsistencias, cuaarlo debióramos empp
COllsecuencia seria que, en ve~ de producil'sf' zar por el 3Iinisterio de Prevision Social i j un· 
el abafamiento que se busca, vendria un alzo tamente o separado el ~Iinisterio de Agl'icl1\
por la descomposícion, que produciria una de- tura. }~~tos problemas miran a la riistribllóm 
manda demasiado fuerte. de la riqueza. 

En vista de estlls observaciones, creo que la Para producir el abaratamiento de los pl'O-

mas elemental prudencia aconseja al Senado ductos es menebter que haya una produccion 
que ántes de entrar a 'dücutir este proyecto, abundante, que la riqueza circule con facilidad 
'llame a los señores Ministros de Hacienda i de' I i que haya cierta medida de órden para im pe
Interior a fin de que nos digan cuál de los dos dir las ganancias ilícitas, para impedir la e,p\~' 
proyectos desean que sea despacha Jo. culacíon i el alza artificial de los precios i esto 

El señor Alessandri (don Arturo).-Como se consig-ue creando el organismo corres pon
ya está por terminar la hora i este proyecto dientE'. r~l Mini3tel'io de Agricultura, que, E'S

quedará en primer lugar de la tabla para la tablece el desaIroIlo de la p,'oduccion i el Mi
sesíon del juéves próximo, me parece que seri~ nisterio de Previ>ion Social, que mira a ]r. 

mui convenients que la Mesa oficiara a los se· distribucion de la riqueza i a la organizaeion 
ñores Ministros del Interior i de Hacienda, ha- de ella; sobre todo a la distribucion, i a pener 
ciéndoles presente que en la sesion de ese día ,'ortapisas i medldas de tope a la especulacíon 
el Senado se va a ocupar del estudío de esta i al abuso. 
materia. Como es posible que para entónces L.. Yo insinúo estas ideas, aunque talvez estó 
Oámara de Diputados haya terminado de dis· solo; pErO creo que todo lo que se haga sin 
cutir el proyecto que tiene en debate, el Sena· empezar por la creacion de estos organi"mos, 
do estaria pelfectamente capacitado..para abor- serán pasos eSfériles, que no darán re,\ultad(lf'. 
dar est~ problema que es de trascendental im'

j 
como cuando se cOllstruye un edificio eü ro ¡ 

portanCla. aire, sin haber echado primero los cimientoc" 
Voi a decir una palabra mas. que ~on la piedra fundamental. 
Creo que en el desarrollo alcanzado por la El señor Feliú (Presidente).-Como ha lle-

sociedad moderna estos problemas relativos a gado la hora, se levantará la seúon. 
la alimentacion del pUE blo no pueden dejarse, Si no hai incol1 veniente, se dirijírr n por la 
como en tiempos anteriores, lisa i llanamente all Mesa los dicios solicitados a los señore" j1i-

. laisse..x faire, laissex passer. nistlos de Hacienda i del Interior. 
En el mecanismo complicado de la socíd .. d A~1 se hará. 

moderna deben haber reglas i leyes que pro· Se levanta la sesion. 
dL:zcan el abaratamiento de los artículos de 
consumo de la ciase dlesvalida, del proletariado. 

Se levantó la sesion. 


